


 
 
 

Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации, министру 
Кобылкину Д.Н.  

 

Уважаемый г-н Кобылкин! 
 
 

Российские коллеги обратились ко мне, чтобы узнать моё мнение относительно озера Байкала в 

контексте предложения Правительства снизить нынешние ограничения по поступлению 

загрязняющих веществ в Байкал, что может существенно увеличить антропогенную нагрузку на 

озеро. Я являюсь специалистом в области эволюционной биологии с более чем 15-летним 

профессиональным стажем исследования древних озёр по всему миру с упором на озёра Восточно-

Африканского разлома. Вероятно, по этой причине российские коллеги обратились ко мне как 

специалисту в области лимнологии древних озёр, в том числе озера Байкал.   

Экосистема Байкала как самого глубокого озера с самым большим биоразнообразием представляет 

большую ценность не только с точки зрения этого биоразнообразия, но и в качестве источника 

ресурсов и услуг, предоставляемых людям. Учитывая продолжительность времени удержания 

веществ в озере (около 400 лет) и имеющиеся потоки, загрязнение и нагрузка на экосистему, на 

мой взгляд, 1) быстро распространятся по всему озеру и 2) после этого будут трудноустранимыми. 

Поэтому я бы порекомендовал осмотрительно принимать политические решения.   
По моему профессиональному мнению, современные очистные сооружения, которые очищают 
воду перед её сбросом в природную среду, является более рациональным решением, позволяющим 
контролировать ситуацию. Эта стратегия была бы также более рентабельной, чем потенциально 
возможная крупномасштабная ремедиация, которая может потребоваться, если экосистема озера 
Байкал придёт в упадок под воздействием полученной антропогенной нагрузки. 

 

  
 
 
 
 
 

 
 

 

 

С уважением, 

Берт Ван Бокслер 
Научный сотрудник 
Национального  
центра научных 
исследований 
Группа совместных 
исследований 8198 
Подразделение 
эволюции, экологии и 
палеонтологии  
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